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“无体育，不清华”的标语，让体育这两

个字对我而言有了更多的意义。无论清晨

还是夜晚，操场上总会有正在奔跑的人

们，这让我觉得，操场是一个充满了青

春、活力和热血的地方。

不同的操场，是不同的记忆。紫操的

晚上，是快与慢的融合体，那里有努力奔

跑的人，并肩散步的人，牵手而行的人，

也有围坐聚会的人。东操的晚上，是喧闹

与宁静的交汇处，曲艺队的绕口令常在西

北角响起，伴着比紫操少上很多的跑者，

和柔软草地上躺着看星星的人。雕塑园那

条阳光长跑的道路，也给日常锻炼的平静

添了些许风景。

但跑着跑着，这段校园马拉松终究告

一段落。从操场开始，也从操场结束，一

切似乎都没有改变，但它终究是改变了些

什么，比如，我的成长。

没有一段成长是一蹴而就的，它总与

耐心授业的教授、伴我同行的研工组老师

和身边亲密的好友亲朋息息相关，在漫长

的时间里，成长由量变到质变。我该如何

去诉说我的感恩呢？我与校园里所有的花

草树木鸟兽虫鱼，与这片校园和校园里的

人们，都挥手道一声珍重。

无尽的眷恋与不舍中，我在论文致谢

的最后写道：愿识乾坤大，愿怜草木青。
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本文为1996级水利系校友、金地商置
集团高级副总裁李伟2023年4月在清华大
学校友励学金大会上的发言。

疫情三年之后，我再次回到越来越美

丽的清华园，倍感熟悉和骄傲。我很荣幸

也很惶恐能够作为校友代表发言。最初接

到校友会老师邀请的时候，我是真心推

辞，因为我为学校所做的，与今天到场和

没到场的校友们相比，实在有限。但校友

会老师说，我是学校助学金体系的受益

者，毕业后回馈母校，注资到“清华校友

谷兆祺励学基金”，体现了清华精神的传

承。那我就和大家讲一讲清华对于我们这些

家庭经济困难的学子提供的帮助和给我们

人生带来的重大影响。

我来自于内蒙古赤峰市的偏远乡村，

来清华读书前，没出过赤峰市，没坐过火

做清华精神的传承者
○李  伟（1996 级水利）

车，没见过电脑。为了省钱，开学前我独

自一人坐着绿皮车来到北京。可能也是因

为这种劲头，一入学就做了班长。大一时

因为家庭困难，生活拮据，难免会有自

卑的心理和不安的情绪。老师们了解情况

后，及时帮助我和一些困难同学申请了学

校的助学金，解决了日常生活费用的问

题。同时，我又积极参加了学校的勤工助
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学岗位，大学四年一直在校学生治安服务

队工作，既为同学们做一些事，也补贴了

生活开支，再加上自己业余做家教等，到

大三后，就基本实现了自给自足，极大地

减轻了家庭的压力。

本科毕业后，我没有选择直接读研，

而是选择了保留免试资格，在水利系的设

计所工作了两年。这两年的工作所得又解

决了研究生攻读费用的问题。我深深感恩

于清华对我们这些家庭经济困难学生的关

爱，在当年就设置了那么立体的全面的助

学体系，让我们顺利完成学业。当然今天

学校的助学励学体系更完整，还设立了校

友励学基金，希望学弟学妹们一方面安心

用好学校的帮助，另一方面也要自立自强

去做些力所能及的工作。

清华除了能解决我们的生活后顾之忧

外，更重要的是清华的老师们带给我们精

神上的洗礼。1997年暑假，我参加了学校

组织的暑期社会实践活动，带领一个小组

去河北易县支教，因此认识了水利系退

休教授谷兆祺老师。谷老师1952年毕业于

清华，那时已退休四年，他特别关心乡村

困难学生和代课老师，和他同届的校友们

一起在河北山区捐建了两所希望小学。谷

老师把学校淘汰下来的老式电脑收集整

理，还采购了大量的图书和教学用具，需

要我们协助装运送到希望小学，教乡村老

师和孩子们使用。因为这个原因，我们去

了谷老师家，他家里空间很局促，家具也

很陈旧。但他一直把自己的退休金都慷慨

捐给了希望小学的孩子和老师们，他对我

们说，他会尽自己所能帮助这些孩子和代

课老师，如果自己不在了，自己的女儿会

继续做这件事。这给我们这些同学带来了

巨大的心灵震撼。那个假期，我们全情投

入，给山区的孩子带去了知识和希望，我

们也收获了感动和力量。我还因此获得了

清华的社会实践个人金奖。

我在校期间，谷老师一直持续地向希

望小学捐款，对贫困学生和乡村教师基本

都是有求必应，关心他们的生活成长。我

毕业后因为一直在外地工作，再次听到谷

老师的消息是通过校友杂志，了解到2016
年7月重病在身的谷老师把自己的积蓄80
万元捐赠给校友总会，设立“谷兆祺励学

基金”。10月23日，谷老师与世长辞。按

照他的遗愿，谷老师爱人和女儿将抚恤金

和最后一个月退休金共20万元捐入基金，

资助那些家庭经济困难、学习勤奋、生活

质朴的学生完成学业、成才报国，同时他

还将遗体捐献供医学研究，这又一次深深

地震撼了我。谷老师这种散尽家财、助学

兴学的精神，这种心底无私、大爱无疆的

境界，让我们这些在商业社会奔波追逐名

利的年轻人汗颜。

2020年，恰值我本科毕业20周年，我

一直想着应该为学校做点什么，于是就向

“谷兆祺励学基金”注资20万元。感谢我

爱人吕阳女士对我捐赠工作的理解和支

持。她也和我商定今后会继续向谷老师的

励学基金注资，希望能帮助更多的师弟师

妹，让谷老师的精神不断传承发扬。

自2004年我研究生毕业离开学校也快

20年了，回顾自己的职场经历和些许成

绩，特别感恩母校的培养，教会了我“自

强不息”和“行胜于言”的价值取向，

也感恩于清华很多老师的无私帮助和精神

指引。清华是一座知识的殿堂和精神的宝

库，希望在座的年轻同学珍惜在清华的宝

贵时光，安心学习，汲取营养，祝愿同学

们一帆风顺、学业有成。


